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封面新闻：你们团队的收入
来源是什么？去线下现场打
击一次偷拍摄像头，大概成
本如何？

博主：账号转为打击偷
拍摄像头内容后，我们团队
没有赚到什么钱，是亏损的
状态，我已经自掏腰包了几
十万元。橱窗设备带货的收
入远远支撑不起团队的运作
成本，迄今为止，我们只接过
一条商业广告。石家庄事件
带来了亿级的流量，但我们
没有开直播带货。打击一次
偷拍摄像头花费的时间不固
定，有时候两三天，有时候十
天半个月。每次至少都要花
几万元。我们团队的人员并
不多，少的时候有四五个人，
多的时候也不到十人。

封面新闻：现在你的账
号有超过500万粉丝，发布
的视频多次引起舆论关注，
你做这件事的动机是什么？

博主：多次上热搜后，我
内心的恐慌、焦虑大于高兴。
大众夸我们在做正义的事，对
我有期待，但我想回归平常的
生活。我们不是想让酒店闭
门，让医院不看病人了，而是
想打击窃听窃照、侵犯公民隐
私的行为，安装偷拍摄像头
的人应当得到制裁。

封面新闻：你们的视频里
有时会有偷拍人员来威胁你，
这对你们的生活有影响吗？

博主：有，巨大的压力是
团队解散的另一个重要原
因。发布视频前，当地有关

部门会来感谢我们。就我个
人而言，民警担心我的人身
安全，经常上门询问我的位
置和情况。有传言说我被不
法分子抓了四五次。以前做
反诈骗内容的时候，父母可
以在村口骄傲地谈论我做的
事情，但是换成打击偷拍摄
像头后，他们变得闭口不谈
了。虽然他们没说过，但我
觉得，他们可能像我一样接
到了威胁电话。

我受到过很多次的威胁
和恐吓，个人信息也被“开
盒”，从住址到外卖信息，都被
曝光了。7月份的时候，我在
成都的一家酒店里找到了偷
拍摄像头。当时开着直播，我
情绪有点激动，说“装摄像头
的人，来啊，等着你来找我”

“我影子就是要找出所有偷
拍摄像头”。因为那时候，我
刚被“开盒”，有人在网上威
胁说要找我麻烦，让我住不了
酒店，只要落单就来找我。因
为我回应的话语有些激烈，直
播间被封了一段时间。此后，
我没有再作过回应，看到类似
威胁的话语也只能忍下。

封面新闻：未来你有什
么打算？

博主：流量会退去，可是
日子还要继续。每天做噩梦
的生活实在有些辛苦，团队
的成员也都有各自的家庭，
我们承受的压力希望大家能
理解。不过，即使团队解散
了，在需要的时候，我一个人
也可以去打击偷拍摄像头。

（华西都市报）

封面新闻：12月 9日曝光
桃李苑幼儿园偷拍摄像头后，
你和团队面临的境况是什么？

博主：我们该继续走下去，
还是就此解散？团队的争议很
大。作为团队负责人，我判断
解散的可能性更大。可能是题
材内容限制，我们的一些视频
无法发出，或者发出后被下架、
被限制推送流量。自 9 月打击
石家庄民宿摄像头后，团队的
视频账号几乎没有收入来源。
团队每次出动，都难免和酒店、
民宿等涉事方发生冲突，配合
警方完成笔录，最后还可能遭
受后续的人肉搜索和网络暴
力，所以团队成员流动得很频
繁。石家庄摄像头事件后，团
队经历了一次解散重组，许多
人选择离开，只有一两个骨干
成员留了下来。现在，我们面
临着又一次的“解散”，也许就
是最终的退场。

封面新闻：一年的时间，研
究偷拍摄像头现象，你有观察
到新变化吗？

博主：最大的变化是隐藏
偷拍摄像头的手法越来越高
明。现在，大家知道住酒店时

要检查空调管子、插座等位置，
安装偷拍摄像头的人就会想办
法将摄像头藏得更深。

最近，我们发现了一个装
在筒灯里的偷拍摄像头，非常
小 ，只 探 出 一 个 针 一 样 的 镜
头。肉眼观察、手电筒照，都很
难发现。同时，它的供电也很

“稳定”，接的是空调主板上的
线。因为空调的供电是独立
的，旅客即使是关灯休息，摄像
头也在持续工作。

封面新闻：偷拍摄像头的
数量和发现的场所有变化吗？
网友们有一个疑问，似乎视频
展示出发现摄像头的场所越来
越让人觉得匪夷所思了。

博主：从我接到的线索来
看，线索数量开始下降。可能是
有关部门的执法力度震慑了违
法行为，也可能是在舆论关注
下，不法分子不敢继续猖狂行
事。偷拍摄像头安装的位置并
没有明显变化，天花板、墙角、空
调管道、灯具周围，都有可能安
装。偷拍摄像头安装在各种场
所，按摩店、洗脚店、KTV、酒店、
民宿……我觉得最需要提醒的是
商场内的女厕所，很多人会忽略。

封面新闻：据你观察，偷
拍产业链“发展”到了什么地
步？

博主：它不是新兴产业，而
是一条非常成熟的产业链。早
些年，偷拍被用于私人目的，也
许是敲诈勒索，也许是满足个
人低级趣味。近几年，随着科
技发展，它出现了直播的形式，
也越来越多地被用于公开贩卖
牟利。从视频转战直播形式
后，市场也就更大了。

封面新闻：你接触的线索
和案件里，安装偷拍设备的是

哪些人？
博主：大多数人是社会闲

散人员，他们可能只是接了个
兼职。有人在群聊发布信息，
去某个地点安装摄像头，就可
以拿到几千元甚至上万元。兼
职人员调试安装好了后反馈给
信息发布者，就能分批次拿到
佣金。这些安装摄像头的更
像是“打手”的角色，摄像头是
哪来的 、偷拍的视频要卖给
谁，他们都不清楚。至于发布
信息的人，他们会将自己保护
得更“严实”，他们可能还跟境
外赌博和电信诈骗相关。

封面新闻：一年以来，你
大概接到了多少和偷拍摄像
头相关的线索？都是什么渠
道获取的？

博主：多的时候，我们一
天能接到几百条网友的私信
和留言线索，少的也有几十
条。这些线索有可能是一张
随手截下来的图片，有可能
是一段视频。

封面新闻：拿到这些线
索后，你和团队如何判断哪
些是可以跟进的？

博主：我们需要做筛选
和核对工作。时间戳更近

的、信息地点更明确的线索，
我们会选择优先跟进。像幼
儿园这样危害性更大的线
索，我们会加急处理。因为
人手不够，更多的线索来不
及跟进。有时候，我都不敢
看投稿邮箱，太多了。一想
到那些没有被打掉的摄像
头，我心里也难受。

封面新闻：检测偷拍摄像
头，你们有什么技术手段？

博主：比如，在酒店会先
连接上酒店WiFi，再利用局
域网扫描工具，搜索具有网
络摄像头特征的设备。

装在
筒灯中的
偷拍摄像
头。

对话打击偷拍摄像头对话打击偷拍摄像头““影子影子””博主博主：：

压力太大压力太大，，团队准备解散团队准备解散

2024年是博主“影子不会说谎”（下文称博主）和偷拍摄像头打“游击战”的第一
年，他说“这也可能是最后一年”。

此前，他曝光了隐藏在九江市桃李苑幼儿园内的针孔摄像头。当地警方通报称，
犯罪嫌疑人邵某已于12月5日被抓获，已被公安机关依法采取刑事强制措施。记者
从当地教体局工作人员处证实，犯罪嫌疑人为该幼儿园的园长。

他先后在石家庄华强广场民宿、安阳妇幼保健院更衣室等场所发现偷拍摄像头，
引发舆论关注。据博主粗略统计，今年以来，他与团队走过上百个城市，曝光和打掉
了60多个摄像头。根据他提供的线索，警方抓获了多个违法行为人，多地也因此展
开摄像头清查行动。

比起这些“战绩”，博主更频繁提起的却是“裂痕”，“团队内部的争议也很大”。面
对隐藏的偷拍产业链，他不止一次地表现出悲观态度，“摄像头是打不完的”。他称自
己刚从一场噩梦中醒来：在打击偷拍摄像头的现场，他被一群人围堵，冲突中有人动
手，他的个人信息也被曝光。几个小时的对话里，他回应了网络上的质疑，也谈到自
己对偷拍摄像头产业的观察，他笑着表示：“都要不干了，现在都可以说。”

检测偷拍摄像头的博主团队。
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